



## BUREAU DE CONSEILS CHEVAL

# La filière équine suisse : les chiffres clés

## Partie I : l'effectif équin et sa composition

La population suisse des équidés (chevaux, poneys et ânes) fluctue constamment ; elle augmente avec les importations et les naissances et diminue avec les exportations et les morts. Le Haras national suisse (HNS) met régulièrement à jour les chiffres clés de la filière équine suisse au travers d'un rapport bilan. Cette édition 2016 propose une actualisation des données ainsi qu'une analyse des tendances 2012-2016 en matière d'élevage, d'utilisation des équidés et de statistiques socio-économiques de la filière équine suisse.

### Evolution de l'effectif d'équidés

Fin 2016, l'Office fédérale de la statistique (OFS) a enregistré un total de 105'058 équidés (chevaux, poneys et petits chevaux, ânes, mulets et bardots) répartis sur 18'739 exploitations. En comparaison de la forte croissance de la population équine, estimée à 4 % par année entre 2002 et 2012, la croissance de la population équine entre 2012 et 2016 a été estimée à 0.4 % par année. Ceci témoigne d'une stabilisation de l'effectif global d'équidés. Il est également intéressant d'observer que la part de chevaux tend à se stabiliser tandis que la part des « autres équidés » continue sa progression passant de 27 % à 29 % de la population équine suisse en cinq ans.

### Composition de l'effectif équin

L'effectif suisse des équidés est composé à 51.4 % d'animaux femelles et de 48.6 % d'animaux mâles. Près de 90 % des animaux mâles sont castrés (hongre). En 2016, l'âge moyen du cheptel équin suisse a été estimé à 12.6 ans contre 10.6 ans en 2012, ce qui correspond à une augmentation de 18 %. En considérant également l'effet sur la moyenne de la diminution des naissances observées depuis 2002, ces résultats témoignent d'un phénomène de vieillissement de la population des équidés vivants en Suisse.

Les équidés vivant en Suisse appartiennent à près de 180 races différentes même si la majorité sont

des demi-sang (40 % de l'effectif total). Parmi ceux-ci, on relève au total 13'000 animaux d'origine suisse (31 %). Au nombre de 18'115 têtes, soit 17 % de la population totale, les franchises-montagnes constituent également une part importante de la population équine suisse.

En 2016, la répartition de la population d'équidés selon le statut d'enregistrement auprès de la Banque de données sur le trafic des animaux (BDTA), est



Figure 1 : Comparaison de l'effectif d'équidés en Suisse entre 2012 et 2016 (source : OFS, relevé des structures agricoles, chiffres provisoires 2016)



de 58% d'animaux de rente et 42% d'animaux de compagnie contre 62% et 38% en 2012. Une part de ce résultat peut trouver son explication dans le changement de perception de l'animal désormais plus souvent appréhendé comme un partenaire.

### Détention

A la fin 2016, le nombre de détenteurs d'équidés a été estimé à 18'739, dont 10'953 étaient considérés comme des exploitations agricoles. En moyenne, 5,6 animaux étaient détenus par exploitation (toutes catégories confondues). La part d'équidés détenus hors exploitations agricoles a constamment augmenté passant de 24% en 2012 à 28% en 2016.

### Importations et exportations

Au cours des cinq dernières années, le nombre d'équidés importés est passé de 4'313 animaux en 2012 à 4'010 animaux en 2016 (-7%). Les exportations ont quant à elles progressé durant cette même période passant de 1'288 animaux en 2012 à 1'412 en 2016 (+9,6%).

La part de chevaux importés inscrits dans le sport passe de 2'631 en 2012 à 2'259 en 2016 et accuse donc une diminution de 14%. Les contingents d'importations étant restés stables, cette part de la population équine auparavant active dans le sport pourrait être aujourd'hui active dans l'équitation de loisirs.

### Des tendances qui se confirment

En observant les constats établis dans le rapport 2013, certaines tendances tendent à se confirmer. En effet, la baisse des naissances s'accroît toujours, passant de 4'923 naissances enregistrées à la BDTA en 2012 contre 4'021 en 2016 (-18% en 5 ans), alors que les importations quant à elles restent stables. L'équitation dite de loisirs est en plein essor. Le changement de perception de l'animal et les nouvelles sensibilités en découlant déjà identifiés dans les précédents rapports (Poncet P. A. et al. 2007; Poncet P. A. et al. 2010; Poncet P. A. et al. 2011; Schmidlin L et al. 2013), semblent se pérenniser et se ressentent d'autant plus au travers entre autres, du vieillissement constaté de la population équine, de la répartition de la population équine entre les statuts d'enregistrements des animaux (rente ou compagnie) et la diversité croissante des races et des utilisations. Dans l'optique de maintenir le dynamisme du marché équin helvétique, ces différentes évolutions devraient

être prises en compte dans les stratégies des différents acteurs de la filière équine suisse.

Le mois prochain, nous aurons le plaisir de vous présenter les chiffres et tendances relatives aux utilisations des équidés en Suisse.

### Le rapport avec les résultats détaillés est consultable sur Internet sous :

[www.harasnational.ch](http://www.harasnational.ch) → La Suisse, pays du cheval → Chiffres et faits ou sur demande auprès du Bureau de conseils cheval du HNS: tél. 058 482 61 00 ou [harasnational@agroscope.admin.ch](mailto:harasnational@agroscope.admin.ch)

### Sources

- AFD, 2017. Données de l'administration fédérale des douanes, 2017 téléchargées au travers de la plateforme Swiss-Impex, <https://www.swiss-impex.admin.ch/>, consulté le 2 février 2017.
- BDTA, 2017. Données sur les équidés enregistrés au 31.12.2016. Banque des données sur le trafic des animaux, Identitas AG
- OFS 2016. Relevé des structures agricoles, Office fédéral de la statistique, Neuchâtel

Clara Ackermann

Agroscope, Haras national suisse HNS, Avenches

Figure 2 : Au nombre de 18'115 têtes, soit 17% de la population totale, les franchises-montagnes constituent également une part importante de la population équine suisse.

Source : Agroscope HNS

Abbildung 2: Die Freiburger machen, mit rund 22 000 bzw. rund 17%, einen grossen Anteil der Schweizer Equidenpopulation aus. Quelle : Agroscope SNG

